# 東紀州教育学舎通信

2024 年 1 月 *三重大学* 東紀州サテライト



8/10

## 中学生がキャンパス訪問に! ~尾鷲市立輪内中学校~



#### 教育実習を行いました! ~大台町・尾鷲市・熊野市~



尾鷲市立輪内中学校の3年生が、自己の進路について考えを深め、キャリア形成に役立てるという目的で、三重大学のキャンパスを訪問し、キャンパス見学、授業体験、先輩学生との交流を行いました。



南部地域の出身の教育学部3年の3名が、大台町立日進小・尾鷲市立尾鷲小・熊野市立有馬小でそれぞれ4週間の教育実習を行いました。ご指導いただきました先生方に感謝いたします。

9/8

#### 銚子川自然とふれあい体験! ~紀北町立相賀小学校~



#### 教育学部生が出前授業! 〜尾鷲市立尾鷲小学校〜



5年生31名に、杉澤学が、銚子川の水の透明度や河口域で起きる神秘的な自然現象「ゆらゆら帯(海水と淡水が層になり、その境目で水がゆらめいて見える現象)」を科学的に追究する教科横断型の探究学習を行いました。



南部地域出身の4年生の龍麗音さんと、桑原来海さんが、それぞれ地域の農林業と水産業を見学、体験、聞き取りをした後、4年生2クラスに地域の自然と産業の魅力を伝える授業を行いました。

9~10月

#### プログラミング学習、東紀州横断! ~御浜~紀北~熊野~



#### 大学院生の長期実習を行いました! 〜御浜町・熊野市・尾鷲市〜



要望があった小学校と中学校全てに須曽野仁志と小山和彦が担当してプログラミングの出前授業を行いました。子どもたちはネコ型ロボットを動かす、目の色や形を変える。しゃべらせるなどのプログラミングなどに挑戦しました。



教職大学院で学ぶ11名が実習をさせていただきました。 県立尾鷲高校・木本高校、尾鷲市立尾鷲中学校・賀田小学校、熊野市立新鹿小中学校・飛鳥小学校・入鹿小学校、御浜町立尾呂志学園小中学校にお世話になりました。

10/18

#### 複式学級指導の動画撮影開始! 〜熊野市立新鹿小学校〜



#### 複式学級指導の動画撮影開始! 〜鳥羽市立神島中学校〜



3・4年生(複式学級)の算数の授業を撮影させていただきました。担任の先生の、1人1人に向けられる温かいまなざしが印象に残りました。三重大学では、少人数教育に関する入門講座の開設を検討しています。



1・2・3年生の3個学年の複式 の音楽の授業の撮影を行いま した。T.Tによる合唱指導で 部屋いっぱいに歌声が広がっ ていました。授業を撮影させ ていただき、学生等への指導 に役立てたいと考えています。 10月~

#### 複式学級指導の動画撮影について 〜東紀州〜南部地域〜

10/30

#### 東紀州地域の少人数教育は、 未来の学校教育のパイオニア!



複式学級における効果的な指導方法などを若手教員へとつなげていくことが大きな課題となっています。少人数・複式教育の実践的研究を進めてみえる学校に、授業を撮影させていただき今後に役立ていきたいと考えています。



元尾鷲市教育長の二村直司さんより伺い、東紀州で培われてきた特色ある教育を都市部・大規模校で活用、応用、次世代の学校の在り方を探求、それらを発信していくことの必要性を学びました。

11~12月

#### プログラミング出前授業! ~熊野市~紀北町~南伊勢町~



#### プログラミングの教員研修実施! 〜紀北町教育会館〜



熊野市立有馬小学校で小山が3年生に、須曽野と小山が紀北町立赤羽小学校5・6年生、南伊勢町立南島西小学校3・4年生に、ネコロボやトイドローンでプログラミングの出前授業を行いました。



須曽野が紀北町の教員研修を 行いました。内容はネコ型の ロボットを動かすプログラム 作成、ドローン操作体験。プログラミング指導に対する指 導者の気持ちの垣根が下がったという声が聞かれました。

#### 東紀州の少人数教育

元尾鷲市教育長 現おわせまなび工房 二村直司さん

東紀州地域の小規模校では、20年も前からすでにICTを活用した遠隔地間の合同授業を行うなど、一人一人の学びを保障し、全ての子どもたちの可能性をひきだす個別最適な学び、協働的な学びを実現してきています。また、学校教育にとどまらず、家庭や地域と連携した社会教育にも力を入れて、継続的に取り組んでいます。これらの東紀州の実践を知り、小規模校で培われてきた特色ある教育を都市部・大規模校で活用、応用したりすること、学校教育と地域の在り方などをふまえ次世代の学校の在り方を探求していくこと、またそれを発信していくことなどが大切です。

東紀州地域の小規模校における少人数教育は、未来の学校教育のパイオニアであり、わたしたちはそれらを生かすことが求められるでしょう。



●動画で知る東紀州教育学舎」公開中! どうぞご覧ください。



- ②「新教育学舎にお越しの際は、熊野有馬郵便局西側 の専用駐車場をご利用ください。
- ❸研修や出前授業等に、撮影をさせていただくことがあります。どうかご協力ください。



東紀州サテライト

### 東紀州教育学舎

<新住所> 〒519-4325 三重県熊野市有馬町 530 (熊野市立有馬小学校第 2 棟 2 階) tel: 080-2446-7345

mail: edu-hksat@edu.mie-u.ac.jp

- ◎東紀州教育学舎長:伊藤信成
- 〇宮岡邦任 須曽野仁志 小山和彦 大野恵理 萩野真紀 山本潔